

## *Sobre don Andrés Bello*



## **Relatos de Roberto Hernández Cornejo**

**E**l 30 de abril de 1946, Roberto Hernández Cornejo responde con una carta en dos carillas a la solicitud de Joaquín Edwards Bello. El documento, lo custodia hoy el Archivo del Escritor de la Biblioteca Nacional. Edwards Bello, gran escritor y novelista, tenía especial interés por su ilustre antepasado. Es que su madre, Ana Luisa Bello Rozas, era nieta de don Andrés Bello. Por eso, quería publicar un artículo sobre él.

Hernández escribe, pues, la misiva de respuesta al "Muy distinguido colega i amigo", nacido el 10 de mayo de 1887. Le dice que acaba de recibir la carta relativa a la familia de don Andrés, "con algunos datos que usted necesita, i que solamente en parte se los podría proporcionar por el momento". A continuación, transcribo un par de párrafos:

"Desde luego, don Andrés, no llegó a Chile con su hijo Carlos únicamente, sino que también con su hijo Francisco, ambos del primer matrimonio, i con la señora Isabel Donn, la segunda esposa i el niño Juan, de cuatro años, primer vástago de este segundo matrimonio".

Luego, alude al nombre de la madre, y le señala que incluirá

copia de "el texto de la partida de bautismo, que no sé por qué nunca la han publicado los biógrafos de por acá..."

Son frecuentes las consultas a Roberto Hernández, como la de Edwards Bello. Sea para obtener datos o esclarecer cuestiones históricas ignoradas. Así continúa la carta, donde Hernández revela que cuenta con manuscritos pasados de mano en mano:

"Siento –sostiene- no haber encontrado la copia de una carta de don Mariano Egaña, que me dio el doctor Augusto Orrego Luco, i en donde el autor hablaba en términos muy poco lisonjeros de don Andrés Bello, como lo hizo también don José Joaquín de Mora. Pero, Egaña modificó más tarde radicalmente sus juicios, tan teñidos de pasión por la amistad íntima de Bello con Irisarri. Don Mariano, como usted sabe, concluyó siendo padrino de don Juan Bello, nacido en Londres en 1825."

El eminentísimo gramático y jurista, don Andrés, nació en Caracas el 29 de noviembre de 1781, tras su prolongada estadía en Londres desde 1810, vino a Chile y arribó a Valparaíso junto a su familia el 25 de junio de 1829. El que fuera rector de la Universidad de Chile, debió

vivir contrariedades y graves dificultades en medio de la gestación del carácter nacional y donde la figuración de unos y otros, a veces, llevaba a contiendas agrias.

Además, la carta de don Roberto a Joaquín, alude a que éste, "conocerá, sin duda una vista muy divulgada de la casa en que vino al mundo don Andrés Bello en Caracas, casa que aún se conserva en un barrio muy central de la ciudad. Es hoy mismo una mansión de importancia, de manera que algunas cosas que corrieron hai que atribuirlas a ojerizas de don José Joaquín de Mora o a otros testimonios por el estilo". Como vemos, ni el más destacado maestro de Chile y América, como Bello, se escapó de las pequeñeces e intrigas humanas, o de las "ojerizas", referidas por Hernández, que, la Academia de la Lengua, define así: "enojo y mala voluntad contra alguien".

Ahora bien, el motivo de Joaquín Edwards Bello, era escribir un cuadro a la manera moderna sobre el insigne humanista. Para ello, Roberto Hernández le expresa: "me permitiría sugerirle un artículo especial". El historiador, pluma conocida y admirada por Edwards Bello, con sencillez,

se permite sugerir a este último, un artículo "que saldría bastante novedoso, primero por ser de usted i enseguida, por el tema, que no lo han desarrollado nunca como corresponde". Se "trata del episodio del Cristo de Caracas". Para ello, Hernández le refiere dos fuentes: obras de Eugenio Orrego Vicuña y de don Miguel Luis Amunátegui. Con lo cual, afirma, "le sale a usted un magnífico artículo".

Finalmente, transcribe el acta de bautismo de don Andrés Bello, firmada por el Dr. Francisco Antonio Vélez de Cossio, del 8 de diciembre de 1781 en la Santa Iglesia Parroquial de Nuestra Señora de la Altadecia, Caracas.

"Me felicitaría –concluye Hernández- si estos datos pueden servirle de algo", y estampa su firma. Curiosidades de escritores recientes y personalidades de la historia patria.

Horacio Hernández Anguita  
 Fundación Roberto Hernández Cornejo



Fotografía de la casa de Andrés Bello en Caracas. Diego Dublé Urrutia coloca allí una corona en nombre de Chile 1927. Colección Sala Medina, Biblioteca Nacional.



Andrés Bello López  
 1781-1865



Joaquín Edwards Bello  
 1887-1968